



# LETTRE PASTORALE

« Choisis donc la vie, pour que vous viviez,  
toi et ta descendance »

(Dt 30, 19)



Au Sanctuaire Notre-Dame de Pontmain,  
Le Lundi de Pentecôte 2024, en la mémoire de Marie, Mère de l'Eglise.

## Très chers frères et sœurs,

Au début du Carême, je sollicitais votre prière, jusqu'à la fête de Pentecôte, afin que le Seigneur répande sur nous son « *Esprit d'intelligence, de paix et de vérité ; afin que nous mettions tout notre cœur à reconnaître ce qui plaît [au Seigneur], et que, l'ayant reconnu, nous cherchions à l'accomplir par l'accord unanime de nos volontés* ». Par cette prière, avec les différents conseils, j'ai été conduit à relire l'Œuvre de Dieu déjà réalisée en Mayenne, et ce depuis saint Julien, en reprenant spécialement ce que l'Esprit-Saint a dit à l'Eglise de Laval lors de notre dernier Synode Diocésain 2018-2021 (cf. Les Actes du Synode, les Lois et les Décrets).

## Etre libre et fraternel pour vivre dans l'Esprit.

Laissons retentir de nouveau, au plus intime de notre cœur, cet appel de Dieu : « *Choisis donc la vie, pour que vous viviez, toi et ta descendance* » (Dt 30, 19). L'enjeu de notre vie est de vivre chaque jour de l'Evangile, de la mort et de la résurrection de Jésus, pour goûter la joie de la communion avec Dieu et l'offrir à nos frères les plus proches, notamment les plus pauvres, comme nous y invite notre dernier Synode Diocésain : « *Susciter dans les cœurs le désir de la fraternité et chercher les occasions de la vivre* » (Décret 3.2). Il ne s'agit donc pas tant de maintenir partout une vie paroissiale selon un modèle unique mais bien de vivre de l'Evangile sur l'ensemble de nos territoires et ainsi « *passer d'un modèle de couverture d'un territoire à l'émergence de sources de rayonnement missionnaire : fraternités de proximité, pôles missionnaires, sanctuaires, monastères ...* » (Décret 5.2). En effet, portant le poids du jour, nous peinons à vivre tout simplement l'Evangile et donc à devenir des témoins crédibles. Mgr Thierry Scherrer lors de la dernière Assemblée Synodale nous le rappelait avec force : « *Voyez comme ils s'aiment !* » : *l'Eglise de demain sera fraternelle ou ne sera pas !... Eglise en Mayenne, nous prenons exemple sur les premières communautés chrétiennes* : « *À ceci, tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples : si vous avez de l'amour les uns pour les autres.* » (Ouvrons des chemins de Joie N°8 – Actes du Synode 2018-2021).

## Vivre pour être missionnaire.

Je rappelais lors des vœux au diocèse du 13 janvier 2024 que : « *La mission, c'est la vie de l'Eglise qui déborde* » ! La mission n'est pas un labeur en plus, c'est la vie-même de Dieu qui déborde de nos cœurs, de nos fraternités, de nos aumôneries, de nos paroisses, de nos mouvements. Il nous faut donc prendre les moyens d'un « *rafraichissement évangélique* » afin de « *recréer les conditions communautaires, humaines et donc fraternelles pour que la vie de l'Esprit nous traverse* » (Vœux 2024).

C'est pourquoi « *sous l'impulsion des pasteurs, [nous] adopter[ons] en paroisse un nouvel art de vivre et de témoigner pour accueillir les sollicitations, sacramentelles ou non, présentées par des personnes peu ou non initiées à la vie chrétienne (Décret 5.1)* ». Ce nouvel art de vivre de l'Eglise en Mayenne nous conduit à créer un premier espace missionnaire dans le Nord-Mayenne<sup>1</sup> et à proposer un profond renouveau paroissial sur l'ensemble de notre diocèse par la fondation de l'« *Ecole de la Mission pour stimuler l'élan missionnaire des communautés chrétiennes* » (Décret 6.4). Evêque, prêtres, diacres, consacrés, laïcs nous sommes tous concernés !

## Des nominations au service de ce nouvel art de vivre.

J'ai nommé le Père Franck Viel, vicaire épiscopal en charge de l'Espace Missionnaire et de l'Ecole de la Mission. Il aura deux adjoints, le Père Maxime Beucher et Madame Elisabeth Jacob. Ils prendront soin de la vie évangélique sur le nouvel Espace Missionnaire, assistés d'une équipe de 6 prêtres et 4 diacres pour veiller à la célébration dominicale dans les paroisses, à l'émergence de fraternités autour des clochers, à la célébration des funérailles avec les guides de funérailles et enfin à l'accompagnement des personnes isolées notamment dans les EHPAD. Ils accompagneront les fraternités afin qu'elles vivent pleinement l'Evangile. À partir de septembre prochain, dans le nouveau doyenné du Haut-Maine, six paroisses assureront le catéchisme et les préparations sacramentelles avec le soutien de l'enseignement catholique. Je m'impliquerai personnellement dans la visite des fraternités de l'Espace Missionnaire.

J'ai nommé le Père Pierre-Marie Perdrix, vicaire épiscopal à la Mission paroissiale, en charge de l'accompagnement des prêtres et des paroisses. Il constituera une équipe pour accompagner le renouveau fraternel et missionnaire de toutes les paroisses et veiller à la vie des prêtres qui vivront en fraternité dès septembre prochain (avec ou sans vie commune).

J'ai porté une attention particulière à la nomination des prêtres accompagnateurs des collèges et lycées de l'enseignement catholique, ainsi qu'à la jeunesse en général, dans le souffle des dernières Journées Mayennaises de la Jeunesse. Toutes ces nominations et toutes celles qui viendront viseront à identifier « *les charismes plus que les cases à remplir (Ouvrons des chemins de Joie N°17 – Actes du Synode 2018-2021)* ».

---

<sup>1</sup> L'Espace Missionnaire fédérera les paroisses Notre-Dame-de-Pontmain, Notre-Dame-du-Bignon, Notre-Dame-du-Hec, Notre-Dame-sur-la-Varenne, Saint-Anne-sur-Aron, Saint-Fraimbault-en-Lassay, Sainte-Thérèse-des-Avaloirs, Saint-Nicolas-du-Haut-Maine.

L'École de la Mission prolongera cette culture nouvelle dans les paroisses et l'ensemble des services diocésains. Dans cette dynamique, les années qui viennent seront des années d'appel à la vocation de prêtres diocésains dont nous avons tant besoin pour vivre et annoncer la joie de l'Évangile !

Je réunirai l'ensemble des équipes pastorales de l'Espace Missionnaire le 30 mai prochain à Mayenne. Le Conseil Pastoral Diocésain sera constitué pour novembre 2024 afin d'accompagner ce renouveau et veiller à la mise en œuvre de l'ensemble des décrets et des lois de notre dernier Synode Diocésain. Sûr de votre prière, confions-nous à Marie, Mère de l'Église avec les mots-mêmes de notre prière diocésaine : *Vierge Marie, Mère de l'Église, apprends-nous à écouter la voix de l'Esprit Saint. Qu'il nous aide à discerner les signes des temps et mieux percevoir les attentes cachées des cœurs. Que son ardeur nous brûle et nous transforme dans la ferveur d'une nouvelle Pentecôte* (Prière du Synode 2018-2021).

**+ Matthieu DUPONT, évêque de Laval**

